



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



Mujeres rurales del sudeste de Pará. Entre saberes agroecológicos y estrategias de resistencia.

Rural women from southeastern Pará. Between agroecological knowledge and resistance strategies.

ARIAS GUEVARA María de los Angeles

UFPR (bolsista CAPES) ariasmaria2011@gmail.com

Tema generador: Mujeres y Agroecología

Resumen

El trabajo fue realizado durante una estancia de pesquisa en el “Programa de Posgraduação em Dinâmicas Socio Territoriais em la Amazonia” PDTSA de la UNIFESSPA. Su objetivo fue comprender experiencia colectiva del Grupo Productivo de mujeres rurales en el “Assentamento Agroextrativista Praia Alta de Piranha”, municipio de Nova Ipixuna apoyada en la Agroecología y la Economía Solidaria como expresión de resistencia al modelo dominante en lo productivo, en lo cotidiano familiar de las relaciones de género y su implicación en la vida de las mujeres. Se muestra que las estrategias diseñadas favorecen el camino para alterar las estructuras jerárquicas en las relaciones de género, en la misma medida que expresan resistencia al modelo pecuarista y otros agentes agresores de la floresta. La metodología utilizada emergió de la postura etnográfica asumida durante el trabajo de campo que valorizó el contacto directo con la cotidianidad vivida por el grupo.

Palabras claves: mujeres rurales, género, agroecología, resistencia, conflictos ambientales.

Summary

The work was carried out during a research stay in the Postgraduate Program in Socio-Cultural Dynamics in the Amazon “PDTSA of UNIFESSPA. Its objective focused on understanding the collective experience of the Productive Group of rural women in the Agroextractivist Settlement Praia Alta de Piranha, municipality of Nova Ipixuna. The study has its support on the Agroecology and the Solidarity Economy as an expression of resistance to the dominant model in production, and their involvement in women’s lives. It is shown that the strategies designed to favor the way to alter the hierarchical structures in the gender relations, in the same measure that they express resistance to the cattle model and other agents aggressors of the forest. The methodology of data collection emerged from the ethnographic position assumed during the fieldwork that valued the direct contact with the daily life lived by the group;

Key words: rural women, gender, agroecology, resistance, environmental conflicts.

Introducción

Muchos problemas de las poblaciones amazónicas dependen del conocimiento y gestión del bioma. Un conocimiento tradicional fundamentalmente en poder de las mujeres en su condición de agricultoras, parteras, curanderas, etc



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF E ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



Teniendo en cuenta, que los saberes de las mujeres campesinas son construidos en lo cotidiano, transmitidos de generación en generación es que interrogué sobre cuestiones tales como: las prácticas productivas, saberes tradicionales, sobre cómo se organizan, cómo surgen las ideas de hacer juntas, cuáles son las amenazas y desafíos medioambientales, sobre los significados que dan a sus prácticas a mujeres del asentamiento agroextractivista en el municipio Nova Ipixuna en Pará.

El trabajo que se presenta se realizó en el marco de una estancia de investigación en la Universidad Federal del Sur del Pará y su objetivo fue comprender las experiencias colectivas que relacionan la agroecología, el cuidado del medio ambiente y la economía solidaria en mujeres amazónicas del sudeste de Pará como expresión de resistencia al modelo dominante, en lo productivo, en lo cotidiano familiar de las relaciones de género y la implicación en sus vidas como mujeres.

Metodología

Para entender la condición y posición de las mujeres, nos apoyamos en los aportes de la epistemología feminista y los estudios que relacionan la agroecología con las transformaciones en la vida de las mujeres y el cuidado del medio ambiente (Siliprandi, 2015), lo que significa tener en cuenta dinámicas de desigualdades sociales como factores determinantes en el deterioro de los recursos naturales y la multiplicidad de mediaciones socioculturales que permean la relación sociedad-naturaleza. Comprender dichas mediaciones es imprescindible para identificar como las mujeres se relacionan con el uso, manejo y control de recursos naturales. Los conocimientos que las mujeres tienen sobre las potencialidades de la floresta amazónica, sobre agregación de valor a productos naturales y la búsqueda de articulaciones fuera del espacio, perfilan nuevas formas de relaciones sociales apoyadas en la solidaridad e interacción social, que las empoderan socialmente, un poder que emana desde abajo ejercido por ellas desde lo cotidiano, a la vez que denotan sus propias resistencias. En este sentido, nos remitimos a Foucault (1995), para comprender que poder-saber y resistencia son procesos mutuamente implicados.

Saber y poder se reúnen en las mujeres tanto en la atención y cuidado en actividades de la reproducción, como en la agregación de valor a productos naturales de la floresta amazónica. Ellas hacen emerger hacia lo público un conocimiento sumergido en la red de relaciones sociales, y ese saber que se solidifica va dando poder en la medida que reconstruyen una relación distinta y no esencialista con la naturaleza. La experiencia vivida por las mujeres en lo cotidiano, las estrategias que diseñan en la apropiación



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



y uso del territorio¹, crean nuevos relacionamientos que resignifican prácticas socio productivas apoyadas en principios de la agroecología o en los valores de la Economía Solidaria como un posicionamiento emancipatorio frente al modelo agropecuario dominante. En ese resistir se construyen nuevas subjetividades, nuevas formas de existir como sujetos colectivos.

La información de campo se apoyó en entrevistas no estructuradas, donde las protagonistas realizan un recorrido por sus vidas, sus angustias y sueños por el acceso a la tierra o las decisiones que hubieron de tomar. La diversidad de temáticas relacionadas con el medio ambiente, con su posición y condición como mujeres permiten comprender sus experiencias. El grupo productivo de agricultoras del asentamiento agroextractivista Praia Alta de Piranha se ubica a unos 40 km Nova Ipixuna, municipio del sudeste de Pará. El objetivo del Proyecto de Asentamiento pretendía la articulación de actividades extractivistas con actividades agrícolas y pecuarias, la asunción del modelo productivo hegemónico por cada vez mayor número de productores pone en peligro la sostenibilidad de los agro-ecosistemas y también la actividad económica del Grupo de Mujeres. La tala del bosque como práctica continua, originan no pocos conflictos; las decisiones sobre el desarrollo de actividades pecuarias, el uso de la madera como combustible doméstico y la producción de carbón ejercen una severa presión ambiental. Considero importantes los estudios realizados sobre el espacio² más, ninguno colocó su foco en las mujeres como protagonistas que modelan sus propias estrategias desde una filosofía de vida diferente: apoyadas en la solidaridad y saberes agroecológicos.

Resultados e discusión

Este apartado resulta del trabajo de campo realizado, interrogando y revisitando las bases epistemológicas que permiten una mejor comprensión de la realidad. Fue desde sus narrativas que pudimos develar la realidad colocada ante nuestros ojos. Con trayectorias de vida marcadas por la pobreza, la marginalidad y la exclusión social un grupo de mujeres diseña estrategias de resistencia desde donde se recrea el enfrenta-

1 Se está comprendiendo territorio en el sentido de (FERNANDES, 2005) “*el territorio es el espacio apropiado por una determinada relación social que lo produce y lo mantiene a partir de una forma poder*”.

2 Entre ellos ALMEIDA Gil. *O caminho do mundo, mobilidade espacial e condição camponesa numa region da Amazonia Oriental*. Editora de UFF, Niteroi, RJ, 2008.

CRUZ, Wilton. FEITOSA Loiani. ...et ...al. Tipificação de um Grupo de Agricultores Familiares do Projeto de Assentamento Agroextrativista Praia Alta-Piranheira (PAE) Residentes às Margens do Rio Tocantins, em Nova Ipixuna/PA. In *Rev. Bras. De Agroecologia/nov.* 2009 Vol. 4 No. 2 p. 3657-3660



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



miento al modelo pecuario promocionado por los patrones de desarrollo en el territorio. Comprender ese proceso desde las narrativas generadas por las mujeres daba la posibilidad de la escucha del drama histórico de una vida en movimiento, de llegadas y salidas, de violencias, enfermedades y muertes, pero también de conquistas, defensa del bosque, de sus huertos, y de dichas en el trabajo colectivo.

Las actividades que desarrollan las relacionan con la gestión del agua, el cuidado de animales domésticos, de plantas medicinales, de huertos agroecológicos. Se percibe en el asentamiento una división de espacios según sexo, el trabajo con la pecuaria (ganado de corte y leche) es un trabajo masculino, así como la pesca y manejo de canoas. Las mujeres dominan el espacio más cercano a la casa como espacio de cuidado y reproducción de la vida. Sin embargo, las mujeres del grupo “Grupo de Trabalhadoras Artesanais Extrativistas – GTAE”, tienen un papel importante en la gestión ambiental de las pocas áreas boscosas en sus lotes. Ellas son catadoras de castanhas de Pará, cupuaçu, andiroba, procesadoras del açaí¹, entre otras.

¿Cuál es el perfil de las mujeres entrevistadas? Conforman un grupo heterogéneo, entre 19 y más de 60 años, negras y mestizas, llegadas de todas partes, dos no escolarizadas y una universitaria, unas realizan estudios tecnológicos y otras tres no rebasan la cuarta serie de la enseñanza fundamental. La renda familiar no supera dos salarios mínimos, como promedio tienen unos cuatro hijos/as, una de ellas tiene 16.

“*El grupo nació de la lucha*” esa fueron las primeras palabras de su coordinadora. Fue un proceso que se gestó desde el año 2006, anclado en los saberes que sobre la amazonia tienen las mujeres. La iniciativa contó con el apoyo de la Comisión Pastoral de la Tierra, el Sindicato de Trabajadores Rurales y de la Universidad Federal de Pará, contribución fundamental en la gestación del proyecto, en la capacitación, en la pesquisa, y evaluación de las producciones, testando la calidad del aceite de andiroba. Esta decisión enfrentaría a las mujeres con el marcado interés por la pecuaria presente en cada unidad doméstica, que, además, es promocionado oficialmente por los créditos bancarios, con los traficantes de madera y con los fabricantes de carbón.

Cada mujer recolecta en su lote y produce el aceite de forma individual, luego aportan en cantidades iguales para producir y comercializar de forma colectiva. Se decide también en colectivo qué cantidad de dinero distribuir y cual queda en el fondo de inversiones. Fue la capacitación lo que les permitió introducir cambios en la tecnología para mejorar la calidad del aceite, conocer de los principios de la economía solidaria y tomar conciencia sobre la preservación ambiental.

Al interrogar sobre los desafíos a la sostenibilidad del grupo la (coordinadora) explicó:



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



“Los mismos dueños están deforestando. El mayor agravante es la carbonería... el bosque está disminuyendo, se está sustituyendo la floresta por pasto, nosotros no aceptamos eso..., pero los créditos estimulan la cría de ganado”. Ella es considerada por las mujeres como económicamente sustentable, quienes discuten sobre viveros forestales, de articular acciones con las escuelas; consideran que la resistencia comienza en casa ante las decisiones de los maridos de sustituir árboles por pasto. Una mujer de 60 años, llegada de Maraíao en 1975, madre de 16 hijos, logró tener un espacio completo de andiroba, luego de discusiones en la familia dice: *“del 80% de floresta cubierta que teníamos, hoy nos queda solo un 20%, esto es un desastre para los que vivimos de esto”.*

Una de mis interrogantes estuvo referida al significado del grupo productivo. Para esta mujer, cuyo nombre simulado es Doña Né: *“El grupo es confianza, va más allá del dinero que repartimos, tenemos que tener un fondo que nos sirva de garantía. Aun cuando algún mes fue posible repartir, después de discutir qué hacer, qué materiales nos faltaban, qué materiales precisábamos para trabajar”.* Otras hablaron de lo importante de la capacitación, de compartir conocimientos, de la confianza, de las conversaciones en grupo que disipan las tensiones familiares, de salir de casa, de participar en la Marcha de Las Margaritas en Brasilia y sin interrogar sobre posturas agroecológicas o de los principios de la economía solidaria, las prácticas cotidianas de trabajo y relacionamiento solidario de estas mujeres son muy coincidentes con lo que se viene sistematizando sobre el tema en la literatura especializada.

Para Antonia el grupo *“Significó un importante avance para mí, que me mostró la organización y la solidaridad que nosotras que nos cambió como mujeres, que nos permitió soñar, que nos permitió hablar... todavía tenemos mucho por conquistar, necesitamos el apoyo de políticas públicas”.* En esta y otras narrativas se observa que se habla en plural, de “nosotras” las mujeres, como identidad social construida en la solidaridad de las prácticas cotidianas, dada a partir de un sentido colectivo de pertenencia donde la subjetividad hace dejación del “Yo” para transformarse en “Nosotras”. Construyen así, nuevas relaciones que reconfiguran sus propias trayectorias de vida. El grupo tienen un valor simbólico como espacio conquistado, como lugar de encuentro, de formación y de confesiones, de escucha, de risas y de llantos. Allí ellas se superan a sí mismas, encuentran el alivio y la solidaridad. Allí diseñan su utopía colectiva y discuten sobre plantar los árboles de los que depende su materia prima, de sus huertos agroecológicos, de cómo experimentar nuevas producciones, de la necesidad de crecer en número.



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



A modo de conclusiones

El grupo estudiado emerge de dinámicas socioeconómicas y ambientales en conflicto y de procesos históricos de resistencia en que se mueven las relaciones de poder en el sudeste del Pará. Su comprensión sólo fue posible a través del lente que brindan los contextos específicos, significativos para el objetivo de la pesquisa. Las narrativas expresan la situación de las mujeres en un contexto de desigualdades estructurales, sus vivencias cotidianas, sus dobles jornadas, incluso hasta sus silencios ante la violencia familiar y las negativas que impone aún la dominación patriarcal a su movilidad espacial. El grupo es el espacio de enunciación en que sus vidas se resignifican, que va más allá de la pequeña renda. Se aprecia un proceso de concienciación sobre el mantenimiento de la floresta y sobre el mantenimiento de posturas agroecológicas respecto a plantas nativas, medicinales y especies que usan como tempero en su culinaria. También expresan sus miedos sobre lo que pasa en los lotes, el avance de la deforestación, venta de madera, y la presión latifundiaría sobre el asentamiento.

Las mujeres se apoyan en el uso de los bienes que brinda el bioma amazónico y por tanto están interesadas en su gestión sostenible. El potencial ético y político del emprendimiento se apoya en la solidaridad; la diversidad de trayectorias de vida marcadas por el movimiento espacial no fue un obstáculo para articularse en torno a acciones colectivas. Las mujeres tienen un conocimiento diferenciado, con incidencia en las estrategias colectivas de resistencia ante el control que ejerce el modelo hegemónico capitalista y patriarcal sobre la tierra, los recursos forestales, entre otros. El grupo estudiado constituye, además de espacio de generación de renda, espacio de participación democrática en la gestión, de solidaridad, autonomía y empoderamiento. Lo que Boaventura de Sousa ha denominado espacios liberados de capitalismo dentro del capitalismo² Sus actividades favorecen una actitud crítica y reivindicativa sobre la cultura patriarcal.

REFERENCIAS

ALMEIDA Gil. *O caminho do mundo, mobilidade espacial e condição camponesa numa region da Amazonia Oriental*. Editora de UFF, Niteroi, RJ, 2008.

CRUZ, Wilton. FEITOSA Loiani. ...et ...al. Tipificação de um Grupo de Agricultores Familiares do Projeto de Assentamento Agroextrativista Praia Alta-Piranheira (PAE) Residentes às Margens do Rio Tocantins, em Nova Ipixuna/PA. In *Rev. Bras. De Agroecologia/nov.* 2009 Vol. 4 No. 2p. 3657-3660



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



DE SOUSA SANTOS Boaventura. Las luchas por la igualdad en América Latina: por un nuevo ciclo constituyente. *Curso internacional América Latina: ciudadanía, derechos e igualdad*. En www.clacsovirtual.org. Consultado 4 de julio de 2016.

FERNANDES, B. M. Questão agrária: conflitualidade e desenvolvimento territorial. In: BUAINAIN, A. M. (org.). *Luta pela terra, reforma agrária e gestão de conflitos no Brasil*. Campinas: Unicamp. 2005

FOUCAULT, Michel. O sujeito e o poder. In H. L. Dreyfus & P. Rabinow (Orgs.), *Michel Foucault, uma trajetória filosófica: Para além do estruturalismo e da hermenêutica* (pp. 231-249). Rio de Janeiro: Forense Universitária, 1995.

SILIPRANDI. EMMA Mulheres e Agroecologia, transformando o campo, as florestas e as pessoas. UFRJ, 2015.



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



'Notas de fim'

- 1 En orden su nombre científico: Bertholletia excelsa, Theobroma grandiflorum, Carapa guianensis, Euterpe ole-racea.
- 2 Boaventura De Sousa Santos. Las luchas por la igualdad en América Latina: por un nuevo ciclo constituyente. Curso internacional América Latina: ciudadanía, derechos e igualdad. En www.clacsovirtual.org. Consultado 4 de julio de 2016.